

ENCUENTRO MujerES, Constructoras de Paz

Perfiles de las mujeres participantes en el Encuentro de Mujeres Constructoras de Paz

1. Carmen Gloria Oñate, Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (CONADI)



Docente de profesión, ejerció hasta el 2017 como profesora de enseñanza media y universitaria. Inició su trabajo independiente en diversos proyectos de cultura y arte mapuche, específicamente el rol de la mujer y oficios ancestrales. Asimismo, se ha dedicado a la dirigencia mapuche. A partir de marzo del 2022 comenzó a trabajar con la Delegación Presidencial Regional como encargada de Conflicto, luego asumiendo además como Jefe de Gabinete del Delegado Presidencial Regional. Recientemente ejerció como Subdirectora Nacional Sur de CONADI y actualmente ejerce el cargo de Asesora en fiscalía nacional CONADI para la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento.

2. Emilia Coñapil, Concejal, Lonko y Lideresa de Ercilla



Lideresa y primera mujer mapuche en ocupar un cargo político como concejal en la zona de Ercilla. También es la primera mujer lonko (gobernadora) de su comunidad, un rol principalmente ejercido por hombres. Ha ejercido por más de 20 años como profesora de Educación General Básica. Ha trabajado en la parte social siendo un puente entre las comunidades y la institucionalidad, posicionando temas como educación, protección de la infancia, derechos de las mujeres e infraestructura.

3. **Teresa Coroso**, Coordinadora de la Red de Mujeres Mapuche Willi Mapu



Mujer de origen Mapuche. Profesión Técnico Agrícola, Diplomado en liderazgo Mujer indígena, estudiante en Gestión Agropecuaria programa UFRO, integrante de la red de Mujeres Mapuche Chile, defensoras de la tierra, identidad y reivindicación. Coordinadora Red Mujeres Willi Mapu, cuya misión es el rescate y revitalización los saberes ancestrales desde la espiritualidad, protección de las semillas y soberanía alimentaria. Emprendedora de Turismo Ecológico y Sustentable. Ha participado en las dos ediciones de los encuentros de Mujeres Constructora de Paz en Colombia y en el Salvador en 2002 y 2023 respectivamente.

4. **Barbara Eytel**, Directora de Equidad de Género, Universidad de la Frontera (UFRO)



Periodista, Doctora en Comunicación, Universidad de La Frontera-Universidad Austral. Magister en Ciencias de la Comunicación. Desde mayo de 2019 a la fecha se ha desempeñado como directora de Equidad de Género de la Universidad de La Frontera. Entre marzo del 2014 y julio del 2018 fue directora regional del Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, Región de La Araucanía. En este cargo lideró la instalación de las políticas gubernamentales de género, así como la transversalización de la perspectiva de género en servicios públicos.

5. **Valeska Rivera Quilapi**, Lideresa de Lumaco, Asociación Wenuntuaiñ Taiñ Kimun



Trabajadora Social, con 15 años de experiencia en el ámbito público y privado. Pertenece a la comunidad indígena José Miguel Rain de Dibulco 2 correspondiente a la comuna de Lumaco. Representa a la Asociación Indígena Wenuntuaiñ Taiñ Kimun, donde avanza un proceso organizativo de las mujeres del territorio, desarrollando actividades en el marco de la protección del agua y la restauración del medio ambiente, la participación política, y el fortalecimiento de la música a través del canto y la danza con el conjunto Mapuche AFLAIAI correspondiente a la comuna de Lumaco.

6. **Angélica Gutiérrez Neira**, Analista, Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH)



Profesional Analista, Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) sede Araucanía. Profesional Trabajadora Social de la Universidad Católica de Temuco, Magíster en Desarrollo Humano Local y Regional de la Universidad de La Frontera. Con estudios de especialización en Derechos Humanos, Interculturalidad y Género. Cuenta con 14 años de experiencia de trabajo territorial con grupos y organizaciones de mujeres mapuche de La Araucanía desde distintas instituciones públicas y fundaciones. Actualmente es Profesional Analista de Apoyo de la sede regional Araucanía del Instituto Nacional de Derechos Humanos, en este rol, desde el INDH co-lídera la Mesa Interinstitucional Mujer Mapuche Araucanía, instancia que busca incidir en la política pública en base a un trabajo territorial desde el enfoque de DDHH, género e interculturalidad.

Colombia

7. **Rosa Emilia Salamanca**



Feminista dialógica, constructora de paz y defensora de derechos humanos. Ha trabajado recreando la agenda de mujeres, paz y seguridad tanto conceptualmente como en un diálogo de saberes con mujeres muy diversas y en procesos de localización, o territorialización dentro de Colombia y América Latina. Participa en varias redes y alianzas nacionales e internacionales. Actualmente se desempeña como directora de la Corporación de Investigación y Acción Social y Económica (CIASE), miembro de la Cumbre de Mujeres y Paz, y fundadora de la Red Latinoamericana de Mujeres, Paz y Seguridad.

8. **Genith Quitiaquez**, Coordinadora Consejo Nacional de Mujeres Indígenas de Colombia (CONAMIC)



Agrónoma, activista y practicante del derecho indígena. Con estudios en Género y Justicia Transicional, hace parte de CONAMIC, integra el grupo asesor de la sociedad civil de ONU Mujeres a nivel nacional y hace parte de la Organización Indígena Mixta, Autoridades Indígenas de Colombia (AICO). Con tan solo 23 años, ocupó el cargo de gobernadora indígena del pueblo Pastos de Nariño, experiencia que repitió entre 2020 y 2021.

9. Mayer Sanchez, Coordinadora del Programa Mujer del Consejo Regional Indígena del Cauca (CRIC)



Hace parte del Consejo Regional Indígena del Cauca (CRIC). Desde allí ha fungido como alguacil mayor, secretaria de cabildo, alcaldesa mayor y gobernadora suplente de su comunidad. Actualmente coordina el Programa Mujer del CRIC, creado en 1993 para fortalecer las capacidades de la mujer y la familia desde los aspectos político, organizativo, social, cultural y económico tomando en cuenta el proyecto de vida de los pueblos indígenas.